

mementingkan proses (*concerned*) dari pada manfaat-manfaat (*out comes*) dan hasil (*product*). d). Cenderung menganalisis data secara induktif. e). Makna merupakan esensi penting bagi pendekatan kualitatif (M. Yahya Mansur, 1993, hal, 15).

Penelitian ini bersifat deskriptif kualitatif yang mencoba memaparkan deskriptif subjek penelitian ini secara kualitatif, dimana data-data yang dikumpulkan bukan merupakan angka-angka namun merupakan rangkaian kata-kata. Penelitian model dan jenis penelitian ini (kualitatif) dipilih lebih karena mempertimbangkan pada sumber dan jenis data yang bukan berupa kuantifikasi numerik maupun pengujian statistik yang umumnya digunakan dalam penelitian kualitatif. Dikatakan oleh Bogda dan Taylor sebagaimana dikutip Lexy J Moleong bahwa metode kualitatif adalah prosedur yang menghasilkan data-data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang atau perilaku yang teramati (Lexy J Moleong, 1993, hal, 3).

Model pendekatan ini di arahkan pada latar alami dari individu-individu yang terlibat dalam proses tersebut. Meski demikian penelitian kualitatif bukanlah berpijak dari sesuatu yang *vacum*, yakni situasi yang kosong secara konseptual. Konsepsi dibutuhkan guna mendesain dan merancang bangunan penelitian, tidak untuk mengintervensi benda atau gejala-gejala subjek penelitian. Penelitian dengan topik di atas, tidak lebih dari keinginan mendiskripsikan dalam rangkaian kata-kata, komponen-komponen peserta yang terlibat, serta materi-materi pokok bahasan yang

Sani 14 tahun (anak buah campoan), 7). Cak Rukin 32 tahun (mantan anak buah), 8). Bapak Shodikun 60 tahun (mantan juragan), 9). Haji Tun 47 tahun (tengkulak tetap), 10). Mbak Azifah 27 tahun (tengkulak tidak tetap). Pemilihan responden dilakukan secara sengaja dengan pertimbangan tertentu, yaitu responden yang dapat memberikan data atau informasi yang gayut dengan tujuan penelitian (Singarimbun dan Effendie, 1989).

Dari beberapa orang di atas ditetapkan menjadi responden dalam penelitian ini dan seluruhnya dapat berhasil peneliti kunjungi sehingga semua informasi yang peneliti butuhkan dalam penelitian ini tidak mengalami kesulitan mulai dari sesuatu yang belum pernah peneliti ketahui atau yang bersifat spesifik perilaku masyarakat nelayan.

E. Tahap-Tahap Penelitian

Untuk melakukan sebuah penelitian kualitatif, perlu kiranya mengetahui tahapan-tahapan yang akan dilalui dalam proses penelitian. Tahapan ini disusun secara sistematis dan terarah. Ada empat tahapan yang penulis lalui dalam pelaksanaan penelitian yaitu :

1. Tahapan pra lapangan

Tahap pra lapangan ini merupakan tahap sebelum peneliti terjun ke lapangan dan melakukan penelitian atau bisa disebut juga dengan tahap persiapan. Dalam tahap pra lapangan ini yang dilakukan oleh peneliti antara lain :

luasnya signifikansi dari interaksi elemen-elemen tingkah laku manusia pada fenomena sosial yang serba kompleks, dalam pola-pola kultur tertentu, sedangkan menurut (Koentjaraningrat, 1985: 109) observasi merupakan metode yang pertama-tama digunakan dalam penelitian ilmiah dalam usaha mengembangkan pengetahuan ilmiah mengenai segala sesuatu yang diwujudkan dalam alam semesta.

Dalam praktek penelitian ini peneliti menerapkan satu cara observasi partisipan komunikasi yakni dengan melakukan dialog yang mendalam dengan responden atau mengamatinya dalam situasi kegiatan tersebut untuk mengungkap data-data atau informasi yang diperlukan.

2. Wawancara

Wawancara merupakan suatu proses interaksi dan komunikasi. Dalam proses ini hasil wawancara ditentukan oleh beberapa faktor yang berinteraksi dan mempengaruhi arus informasi. Faktor-faktor tersebut menurut Ira wati Singarimbun (1989: 192) pewawancara, responden, topik penelitian yang tertuang dalam daftar pertanyaan, dan situasi wawancara. Untuk mendapatkan data yang obyektif dan dapat dipercaya, menurut Suharsimi Arikunto (1993: 198) wawancara harus dengan bahasa yang jelas, terarah dan suasana tetap rileks.

Di dalam proses wawancara ini dapat mengungkap data-data yang sifatnya informatif, seperti ide-ide, pandangan atau pendapat pribadi dan sebagainya. Wawancara ini dilakukan kepada responden seperti yang telah penulis singgung di atas.

Selanjutnya untuk memantapkan data primer dilakukan wawancara mendalam (*in-depth interview*) menggunakan pedoman wawancara terhadap informan dan responden dengan mengajukan pertanyaan-pertanyaan yang berkaitan dengan yang diteliti.

3. Dokumentasi

Dokumentasi digunakan dalam penelitian sebagai sumber data karena dalam banyak hal dokumentasi sebagai sumber data dapat dimanfaatkan untuk menguji, menafsirkan bahkan untuk meramalkan (Moleong 1994: 161). Oleh karena itu untuk memperoleh data dan bahan informasi yang bersumber dari catatan datanya diperoleh dengan menggunakan teknik dokumentasi dengan cara mencatat atau menyalin isi dokumen yang dipandang penting dan relevan dengan topik penelitian.

Lincoin dan Guba dalam Sonhadji (1994: 75) mengartikan rekaman sebagai setiap tulisan atau pertanyaan yang dipersiapkan oleh atau untuk individual atau organisasi dengan tujuan membuktikan adanya suatu peristiwa atau memenuhi *accounting*, sedangkan kata dokumen digunakan untuk mengacu setiap tulisan atau surat-surat, buku harian, catatan hasil rapat.

Ada beberapa alasan mengapa digunakan sumber dokumentasi ini. Pertama, sumber ini selalu tersedia. Kedua, merupakan sumber yang stabil baik keakuratannya dalam merefleksi situasi yang terjadi, Ketiga, merupakan sumber informasi yang kaya, Keempat, sumber ini sering merupakan pernyataan yang legal yang dapat memenuhi akuntabilitas.

Dalam menganalisis dan pengolahan data dalam penelitian ini menggunakan cara kualitatif analisis yang dimaksud bersifat deskriptif untuk menggambarkan data-data diperoleh dari sumber data yang diperoleh dilokasi penelitian (di lapangan) tersebut diinterpretasikan secara kualitatif, terlebih dahulu data disajikan dalam bentuk tabel-tabel yang telah ada dianalisis secara kualitatif dengan menggunakan metode diskriptif.

Penggunaan tabel dalam kaitannya berfungsi untuk membandingkan data-data yang mencakup terjadinya hubungan kerja nelayan.

1. Teknik pengumpulan data, pengolahan data dan menganalisa data dilakukan secara bersamaan selama proses penelitian berlangsung. Data yang diperoleh melalui observasi maupun wawancara mendalam diolah dengan cara mengkategorikan data berdasarkan temuan-temuan di lapangan sesuai dengan tema dan fokus penelitian, karena penelitian ini difokuskan untuk mengetahui hubungan kerja nelayan, maka dengan sendirinya data-data tersebut dikategorikan dalam berbagai kalimat yang berkaitan dengan hubungan kerja nelayan.
2. Dalam penelitian ini juga dilakukan pemeriksaan keabsahan data dengan menggunakan teknik antara lain, triangulasi dengan memanfaatkan sesuatu yang lain di luar data untuk mengecek dan sebagai pembanding data itu, kedua pemeriksaan melalui diskusi dengan mengekspos hasil sementara atau hasil akhir yang diperoleh dalam bentuk diskusi analitik dengan sumber data yang dianggap mengetahui hal tersebut, temuan tersebut yang

